



Boletín de Prensa Internacional

02 a 09 de mayo de 2022

Autor

Jana Abujatum S.
Email: jabujatum@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
22 270 1839

SUP. 134739

Comisión

Relaciones Exteriores,
Asuntos Interparlamentarios e
Integración Latinoamericana

Disclaimer

Este documento es un análisis especializado realizado bajo los criterios de validez, confiabilidad, neutralidad y pertinencia que orientan el trabajo de Asesoría Técnica Parlamentaria para apoyar y fortalecer el debate político-legislativo. El tema y contenido del documento se encuentra sujeto a los criterios y plazos acordados previamente con el requirente. Para su elaboración se recurrió a información y datos obtenidos de fuentes públicas y se hicieron los esfuerzos necesarios para corroborar su validez a la fecha de elaboración

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

La Presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, informó que en junio se dará una respuesta al pedido de adhesión urgente a la Unión Europea lanzado por Ucrania.

En el marco del conflicto ruso-ucraniano, el Primer Ministro de Japón dio a conocer la intención de utilizar energía nuclear para bajar la dependencia energética que tiene de Rusia.

En materia bilateral, la Canciller Urrejola sostuvo reuniones con autoridades de la India e Indonesia. En ambos encuentros se abordaron temas principalmente de cooperación comercial.

En materia electoral, el Parlamento Federal de Somalia dio a conocer una nueva fecha para celebrar elecciones presidenciales.

La Organización Internacional del Trabajo (OIT) dio a conocer un informe en el cual se da cuenta de la importancia de las negociaciones colectivas entre trabajadores y empleadores además de ser una importante herramienta para mitigar los efectos de la crisis sanitaria.

Contenido

02 a 09 de mayo de 2022	1
I Noticias del ámbito nacional y regional	2
1. Chile- Economía y Sociedad	2
1.1. Minerías en Chile cada vez más afectadas por la sequía	2
1.2. Canciller Antonia Urrejola se reúne con autoridades y funcionarios de India e Indonesia.....	3
1.3. Ministra Reyes Maroto anima a impulsar ámbitos de colaboración entre Chile y España.....	3
2. Noticias del ámbito regional e internacional	3
1. América del Sur y del Norte	3
1.1. El Salvador apoya la propuesta de México para una solución conjunta para controlar el flujo migratorio	4
1.2. Piden al Comité de los Derechos del Niño interceder por menores encarcelados en Cuba.....	4
1.3. EEUU confirma comunicación con gobierno de Nicaragua.	4
1.4. EEUU: Legisladores cuestionan Junta de Gobernanza de Desinformación del DSN	4
2. Europa/Asia	5
2.1. El Comité Europeo de las Regiones pide "mejorar" su actual rol y lograr un papel "vinculante"	5
2.2. Las elecciones en Irlanda del Norte deciden el futuro del acuerdo de la UE con Reino Unido.....	5
2.3. Comisión Europea opinará en junio sobre posible adhesión de Ucrania.....	6
2.4. Japón utilizará energía nuclear para reducir dependencia de energía rusa	6
3. Medio Oriente/África.....	6
3.1. Estados Unidos se opone a la construcción de 4.000 nuevas viviendas en Cisjordania.....	6
3.2. Somalia anuncia fecha para celebrar elecciones presidenciales	7
4. Organismos Internacionales	7
4.1. Los convenios colectivos contribuyen a la lucha contra la desigualdad y mitigar los efectos del Covid-19, según la OIT	7

I Noticias del ámbito nacional y regional**1. Chile- Economía y Sociedad****1.1. Minerías en Chile cada vez más afectadas por la sequía**

Una sequía sin precedentes en Chile está afectando a las operaciones mineras y obliga a las empresas a intensificar su búsqueda de más fuentes de agua, desde tratamientos y costosas plantas desalinizadoras hasta incluso alentar a los trabajadores a tomar duchas más cortas.

Los Bronces, yacimiento estrella de Anglo American en la zona central de Chile, experimentó una caída interanual de la producción del 17% en el primer trimestre, en parte debido a la menor disponibilidad de agua, dijo la firma en abril.

Máximo Pacheco, presidente del directorio de Codelco, dijo que la empresa estatal planeaba reciclar más agua y reducir el uso de agua a través de ahorros de eficiencia, pero entregó pocos detalles sobre medidas específicas. Empresas mineras trabajan en mejorar los relaves mineros para aumentar la recirculación, reducir la pérdida de agua de las tuberías y reutilizar las aguas grises.

Fuente: [América economía](#) 06-05-2022

Relaciones Bilaterales

1.2. Canciller Antonia Urrejola se reúne con autoridades y funcionarios de India e Indonesia

La Canciller Antonia Urrejola se reunió con la Ministra de Estado para Asuntos Exteriores y Cultura de la India, Meenakashi Lekhi, con quien abordó el empoderamiento de las mujeres en la política, así como el mutuo interés de fortalecer la cooperación entre ambos países, especialmente en materias de ciencia, tecnología y energías renovables.

En la reunión, las ministras manifestaron su interés de avanzar en las negociaciones para expandir el Acuerdo de Alcance Parcial (AAP), que permitiría ampliar el universo de productos chilenos beneficiados por la reducción arancelaria en India.

La Ministra también sostuvo un encuentro con el Embajador de Indonesia, Muhammad Anshor, con quien conversó principalmente de la relevancia de seguir desarrollando los lazos comerciales bilaterales, luego que en 2020 se creara el Consejo Empresarial Chile-Indonesia.

En la audiencia, las autoridades abordaron el mutuo interés por concluir de manera exitosa las negociaciones para expandir al sector de servicios el Acuerdo de Asociación Económica Integral entre las dos naciones (CEPA), que entró en vigencia en 2019 y que incluye principalmente el comercio de bienes.

En materia multilateral, la Canciller manifestó al Embajador el interés de Chile de profundizar la cooperación con Indonesia a través de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN), bloque que en 2019 otorgó a nuestro país el estatus de "Socio de Desarrollo".

Fuente: [Minrel](#) – [Minrel](#) 05-05-2022

1.3. Ministra Reyes Maroto anima a impulsar ámbitos de colaboración entre Chile y España

La ministra de Industria, Comercio y Turismo de España, Reyes Maroto, ha hecho un llamamiento a analizar e impulsar posibles ámbitos de colaboración en diferentes sectores económicos entre Chile y España.

Según ha expresado la ministra en su intervención en un encuentro con una delegación de 70 empresas chilenas, Chile y España mantienen unas "buenas relaciones comerciales y de inversión", por lo que ha animado a explotar posibles ámbitos de colaboración en sectores como el agroalimentario, la acuicultura, el comercio electrónico o el área de las energías renovables no convencionales, los cuales son "de gran importancia para ambos países" y que pueden contribuir a aumentar las capacidades 'know-how' y a ser más competitivos.

Fuente: [Notiamérica](#) 09-05-2022

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. El Salvador apoya la propuesta de México para una solución conjunta para controlar el flujo migratorio

El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, ha señalado que "acompaña" la propuesta de México, realizada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, a Estados Unidos para una solución conjunta de la migración en Centroamérica y El Caribe.

Por su parte, los mandatarios de México y Estados Unidos sostuvieron una reunión virtual en la cual acordaron mejorar su colaboración para "reducir la migración irregular y avanzar en un objetivo compartido que mejore su capacidad para gestionar sus fronteras en apoyo de los objetivos humanitarios y de seguridad", destacó la parte estadounidense en un comunicado.

Fuente: [Europa press](#) 07-05-2022

1.2. Piden al Comité de los Derechos del Niño interceder por menores encarcelados en Cuba

El grupo de trabajo sobre detenciones por motivos políticos en Cuba Justicia 11J denunció ante el Comité de los Derechos del Niño de la ONU (CRC, por sus siglas en inglés) la situación de los 14 menores de edad que aún permanecen en prisión y están siendo sancionados por participar en las protestas de julio pasado. En dichas manifestaciones, se detuvo a un total de 56 personas menores de 18 años.

Justicia 11J recalcó, además, que al menos 5 niños, de entre 12 y 16 años, han sido internados en centros de reeducación de menores, administrados por el Ministerio del Interior, en los que los niños "se enfrentan a una educación aún más adoctrinada y bajo regímenes de vida que impiden su sano desarrollo físico, emocional e intelectual".

Fuentes: [Cibercuba](#) 05-05-2022

1.3. EEUU confirma comunicación con gobierno de Nicaragua.

El gobierno de Estados Unidos confirmó que mantiene "una comunicación bilateral" con el gobierno de Daniel Ortega en Nicaragua, un día después que el diario *The New York Times* informara que Laureano Ortega Murillo, hijo del mandatario sandinista, habría intentado buscar un acercamiento con Washington para conseguir el fin de las sanciones.

Un portavoz del Departamento de Estado aseguró que la "liberación inmediata de los presos políticos (...) sigue siendo una de las principales prioridades de Estados Unidos en Nicaragua".

La economía de Nicaragua depende en gran parte de EEUU, el principal país a donde van sus exportaciones, según datos oficiales. Las remesas, que han aumentado más de un 200% desde que Ortega retornó al poder en 2007, también provienen principalmente de EEUU, según datos del Banco Central.

Fuente: [Voz de América](#) 06-05-2022

1.4. EEUU: Legisladores cuestionan Junta de Gobernanza de Desinformación del DSN

Un nuevo cuerpo coordinador creado por el Departamento de Seguridad Nacional (DSN) para enfocar sus esfuerzos en combatir la desinformación ha chocado con críticas de miembros del Congreso, que consideran que la llamada Junta de Gobernanza de Desinformación es una amenaza a la libertad de expresión.

Tras las críticas, el DSN dio a conocer un documento en el cual se señala que la junta se crea “con la meta explícita de asegurar que esas protecciones se incorporen apropiadamente a todo el trabajo del DSN relacionado con la desinformación y con rigurosas protecciones”. También subrayó que la junta no tiene autoridad para operar como una agencia de cumplimiento de la ley.

Fuente: [Voz de América](#) 05-05-2022

2. Europa/Asia

2.1. El Comité Europeo de las Regiones pide "mejorar" su actual rol y lograr un papel "vinculante"

El presidente del Comité Europeo de las Regiones, Apostolos Tzitzikostas, ha pedido "mejorar" el actual papel del organismo, que es consultivo, y avanzar hacia un "rol vinculante" en áreas políticas que tengan dimensión territorial. Tzitzikostas ha explicado que, "para hacer que la democracia funcione", es el momento de que la Unión Europea (UE) reconozca a sus 1,2 millones de líderes locales y regionales "un rol fuerte".

Además, señaló que “esto empoderará a nuestras regiones, ciudades y localidades para hablar sobre Europa y mejorar sus leyes”. Entre los cambios que ha mencionado, Tzitzikostas ha destacado una Europa "más verde y justa" y ha dedicado un espacio a poner en valor el papel de la cohesión en el seno del continente.

Fuente: [Europa press](#) 09-05-2022

2.2. Las elecciones en Irlanda del Norte deciden el futuro del acuerdo de la UE con Reino Unido

La primera semana de mayo se celebraron elecciones locales en Reino Unido. Escocia y Gales ponen en juego todos los ayuntamientos, e Inglaterra renueva unos 4.000 concejales, incluidos todos los de Londres. Pero las miradas de la UE están puestas en los únicos comicios autonómicos de la jornada, los de Irlanda del Norte. Una votación clave de la que depende el futuro del acuerdo comercial post-Brexit entre la UE y Reino Unido, que debe ser refrendado por la Asamblea que surja de estas elecciones.

El Sinn Fein será el partido con más representación en la Asamblea de Belfast, en Irlanda del Norte. Así lo determina el conteo provisional, que sostiene que la formación nacionalista, antiguo brazo político del extinto grupo terrorista del IRA, ha obtenido el 29% del escrutinio de primera preferencia en las elecciones autonómicas que se celebraron el jueves en el norte de la isla de Irlanda.

Durante la campaña electoral, el tema de la reunificación, una apuesta del Sinn Fein, volvió a estar en el centro del debate, también por parte de los unionistas. Para los defensores de que Irlanda del Norte permanezca como parte del Reino Unido este es un momento crucial, ya que el Brexit, dicen, pone en jaque la relación histórica con la corona británica.

Fuente: [France 24](#) – [El Economista](#) 07-05-2022

2.3. Comisión Europea opinará en junio sobre posible adhesión de Ucrania

La Comisión Europea presentará en el mes de junio, en un paso esencial antes que el caso sea sometido a los países del bloque, anunció la titular de la institución, Ursula von der Leyen.

A raíz de la invasión de su territorio por parte de Rusia, Ucrania solicitó la adhesión inmediata a la Unión Europea (UE), un paso no previsto en las normas de funcionamiento del bloque y que por lo tanto fue recibido con cautela y escepticismo.

La adhesión de un país candidato a la UE es un complejo proceso de adaptación de la legislación interna a la normativa europea, y que normalmente consume varios años -en algunos casos, más de una década- de arduas negociaciones. Al fin de ese proceso, la decisión final sobre una adhesión cabe a los 27 países miembros del bloque.

En una cumbre realizada en Versalles, Francia, en marzo, los líderes europeos enfriaron explícitamente la aspiración ucraniana. El último país a sumarse a la UE fue Croacia, en 2013, aunque las negociaciones se iniciaron ocho años antes, en 2005, y los últimos capítulos se sellaron en 2011.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 09-05-2022

2.4. Japón utilizará energía nuclear para reducir dependencia de energía rusa

El primer ministro de Japón, Fumio Kishida, dijo que usaría reactores nucleares para ayudar a reducir su propia dependencia y la de otros países de la energía rusa.

Japón se ha vuelto más dependiente del gas ruso desde que cerró los reactores nucleares después del desastre de Fukushima en 2011, en el que un terremoto y un tsunami provocaron una fusión que devastó la región nororiental. Pero la opinión pública y las empresas quieren que el gobierno reinicie los reactores nucleares para abordar la seguridad energética, ya que la crisis de Ucrania y los mayores costos de energía han agregado impulso a ese cambio de opinión.

Durante la Cumbre de los Siete, Kishida anunció que su país prohibirá, en principio, la importación de petróleo de Rusia como parte de las sanciones adicionales por la invasión rusa de Ucrania.

Fuente: [Voz de América](#) [Nippon](#) 09-05-2022

3. Medio Oriente/África

3.1. Estados Unidos se opone a la construcción de 4.000 nuevas viviendas en Cisjordania

Estados Unidos ha afirmado que se opone "enérgicamente" a la expansión de los asentamientos israelíes ante el anuncio por parte del Ministerio de Defensa de Israel sobre un plan de construcción de 4.000 viviendas en Cisjordania.

"Nos oponemos enérgicamente a la expansión de los asentamientos que exacerba las tensiones y socava la confianza entre las partes. El programa de Israel de expandir los asentamientos daña profundamente la perspectiva de una solución de dos estados", ha expresado la portavoz adjunta del Departamento de Estados de Estados Unidos, Jalina Porter.

Estas declaraciones se producen en el marco de una posible visita del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, a Israel, que fue confirmada hace dos semanas tras una llamada con el primer ministro israelí, Naftali Bennett, dando pie a la que sería la primera visita del mandatario norteamericano a la zona desde que llegó a la Casa Blanca en enero de 2021.

Fuente: [Europa press](#) 07-05-2022

3.2. Somalia anuncia fecha para celebrar elecciones presidenciales

El Comité Parlamentario Conjunto para las Elecciones Presidenciales, formado por 17 legisladores de las dos cámaras del Parlamento somalí, anunció la fecha, que cae dos días antes del límite marcado por el Fondo Monetario Internacional (FMI) si el país quiere seguir recibiendo su apoyo presupuestario.

En una breve declaración, el vicepresidente de la cámara alta, Ali Shacban, dijo que esto marca un paso adelante en el cumplimiento de uno de los últimos deberes del parlamento: elegir al presidente.

Los 54 senadores de la Cámara Alta y los 275 diputados de la Cámara Baja deben elegir al jefe de Estado, según la ley somalí.

Fuente: [All Africa](#) 09-05-2022

4. Organismos Internacionales

4.1. Los convenios colectivos contribuyen a la lucha contra la desigualdad y mitigar los efectos del Covid-19, según la OIT

Los empleados que gozan de una mayor cobertura en sus convenios colectivos sufren menores diferencias salariales, afirma un nuevo [informe de la Organización Internacional del Trabajo](#) que revisó este tipo de negociaciones en 80 países con diferentes niveles de desarrollo económico y analizó los marcos legales y reglamentarios en 125 naciones.

El estudio del organismo indica que más de un tercio de los empleados (el 35%) de 98 países tienen sus salarios, su tiempo de trabajo y otras condiciones laborales establecidas en sus convenios colectivos autónomos entre un sindicato y un empleador o una organización de empleadores.

Pese a ello, destaca una amplia gama de diferencias entre países que van desde una cobertura superior al 75% en muchas naciones europeas y Uruguay, hasta menos del 25% en aproximadamente la mitad de los países de los que reportan sus datos.

El análisis indica que este tipo de negociación colectiva también puede contribuir a reducir las diferencias salariales entre hombres y mujeres. El 59% de los convenios colectivos examinados incluyen una serie

de acuerdos conjuntos entre los empleadores y de las organizaciones de trabajadores (en particular, los sindicatos) que abordan la desigualdad de género.

Los convenios colectivos firmados para facilitar el teletrabajo COVID-19 están evolucionando hacia marcos conjuntos más duraderos para las prácticas de teletrabajo e híbridas decentes. Abordan cuestiones como los cambios en la organización del trabajo, la formación adecuada y los costes relacionados con el teletrabajo. Algunos abordan la ciberseguridad y la protección de datos.

Fuente: [OIT](#) 05-05-2022

Disclaimer

Asesoría Técnica Parlamentaria, está enfocada en apoyar preferentemente el trabajo de las Comisiones Legislativas de ambas Cámaras, con especial atención al seguimiento de los proyectos de ley. Con lo cual se pretende contribuir a la certeza legislativa y a disminuir la brecha de disponibilidad de información y análisis entre Legislativo y Ejecutivo.



Creative
(CC BY 3.0 CL)

Commons

Atribución

3.0